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读完刘伟见的这 4 本诗集，
我觉得刘伟见作为优秀的中国传
统文化的恢复者、传承者、传播
者，非常值得尊重。刘伟见是在
诗歌传播、文化传播、诗歌教育
各个方面都作出重大成绩的一个
国学研究者，他是用新诗的方式
写传统诗歌和传统文化的现代注
释，他写诗是一种诗歌修养，同
时是一种诗歌教育。今天的社会
需要刘伟见这样的人做传播优秀
传统文化的工作。

刘伟见作为一个国学研究
者，能够用新诗写出这样的 4 本
诗集，有很多诗写得很精彩，体
现了他的文化准备比较充分，使
他有自信涉猎新诗的各个领域。
诗集中写了爱情，写了他对日常
经验的解读，写了他对世界、人
生的哲学思考，写了他和外部世
界的对话和互相的交流。他的涉
猎之广是很多新诗人无法逾越
的。他的努力实际上是用新诗的
方式对传统诗学的一种现代注
释，用新诗的方式来写他的传统
诗学。

他的诗歌有两个地方让我非
常感动，一是他对传统文化的深
刻了解，新诗写出古典韵味，有
传统文化的修养、趣味和寄托。
他从事诗教，他是在传播他的诗
歌理念，传播他对生活的理解，
传播他的追求。诗中充满传统的
美学和传统伦理的体认，但是，
这也是现代新诗，诗中同样充满
了和谐的意境。读他的诗，我会
心地笑了。二是他是在恢复和传
承优秀的中国传统文化，他所做
的工作是值得尊重的。

中国现当代文学是与时
代紧密相连的

中国现当代文学，随着中国国情
的演变，自“五四”以来以陈独秀、
胡适、周氏两兄弟等人为代表的源起
之后，经过了上世纪 20 年代鲁迅、
冰心、卢隐、郁达夫等以及 30 年代
茅盾、巴金、老舍和曹禺等的作品，
达到了民国现代文学的高峰。到改革
开放的 80 年代开始，又出现了空前
繁荣的新阶段，其代表人物有刘心
武、卢新华、王蒙、茹志鹃、高晓
声、古华、路遥、韩少功、张贤亮、
阿城、贾平凹、王安忆、汪曾祺、莫
言、刘索拉、海子、北岛、顾城、舒
婷等，呈现出中国自现代文学开创以
来的一树繁花。自 90 年代起，刘震
云、王朔、王小波、莫言以及苏童、
郑渊洁、池莉、刘慈欣等吸取了西方
现代的多种新的文学表现手法，呈现
了新的中国现实文学的新篇章。可
见，中国现代文学是与时俱进的，是
和时代紧密相连的。特别在最近的30
年中，以极其生动活泼和开放的思维
方式和文学成果，走进了世界当代文
学的领域。

然而，作为一个生活在海外的读
者，我发现中国现当代文学能够走出
国门的还不多。与我们在国内所了解
的西方文学作品相比，西方人对中国
现当代文学的了解还是很少。究其原
因，首先固然是有翻译力量不足的问
题。其次是西方媒体的意识形态决定
了他们翻译和出版的口味有“东方主
义”倾向。记得 20 多年前，在德国
的书店里，几乎看不到从中国翻译过
来的书，而现在，情况不同了。比如德
国有个中国文学的翻译家叫乌里希·
考茨，他翻译了余华的作品。还有另
一位汉学家叫马丁·汉克，他有一个自
己的东亚出版社，曾经出版过王朔的
作品。德国的电台《德国之声》曾经
对这两位翻译中国现当代文学的汉学
家进行采访，问他们为什么会选择出
版这几本书？他们的回答是，德国读
者喜欢了解中国社会，而这些作品，
描述了中国的现实社会状况。

由此可见，中国的现当代文学，
正在走进世界现代文学领域。更多的
人想了解中国的变化和中国的文学。

因此，中国现代文学比之前的任何时
候，都不可推卸地承担着引领中国文
化走出国门、走向世界、展示中国道
路的文化桥梁的作用。

好作品总是能贴近我们
对生活本身的感觉

其实，中国的现当代小说，可以说
每一部（除了科幻之外）都是在描写和

刻画中国社会的。不过由于身居海
外，我总是挑选一些自己所喜欢看的
作家的作品看。比如陈忠实、路遥、
王安忆，他们的作品有一个共同的特
点，就是语不惊人，却款款而谈。字
里行间没有大的波澜，不会出现大惊
小怪的夸张的词汇，却是平平淡淡之
中，如山水画般将生活和故事在你眼
前展开。他们的语言很朴素，每一字
你都可以很明确地看懂，并且懂得他
们藏在语言后面的思想。比如：

“ 真正的病人现在强打起身子，
倒不敢沾一沾炕边。玉贤头疼，恶
心，走一步心就跳得嘡嘡嘡。她用一
条黑布帕子围着脖子，遮盖着被草绳
勒出一圈血印的脖颈，默默地扫院，
悄悄地在前院柴禾堆前撕扯麦秸，默
默地坐在灶锅前烧火拉风箱。”（陈忠
实《康家小院》）

“高加林进县城以后，情绪好几
天都不能平静下来，一切都好像是做
梦一样。他高兴得如狂似醉，但又有
点惴惴不安。他从田野上再一次来到
城 市 ， 不 过 ， 这 一 次 进 来 非 同 以
往。”（路遥《人生》）

“王琦瑶是典型的待字闺中的女
儿，那些洋行里的练习生，眼睛觑来觑
去的，都是王琦瑶。在伏天晒霉的日
子里，王琦瑶望着母亲的垫箱，就要憧
憬自己的嫁妆的。”（王安忆《长恨歌》）

像这样的句子，在日益浮躁的生
活和追随潮流的现代化步伐中，无疑
像一口古老的落地钟般，让人的心随
着句子的节奏不是激动起来而是沉静
下来。而这样的语言，也很符合普通

西方读者的习惯。上面所说《德国之
声》的作者贝林额在他的采访中曾说
到：“中国作家的作品不能在德国成
为畅销书的原因之一，是写作风格上
存在着文化的差异。”他认为中国作
家普遍喜欢引经据典和使用一些夸张
的词，这让德国的读者常常不知所
云。我不否认他说的话，但是也不觉
得他的话全对。就像我上面所列举的
这 3个作家的语言和风格，可以说是
毫无夸张和引经据典之嫌。它们很贴
近我们对生活本身的感觉。

同时，我认为即便是东西方之间
的写作和阅读风格存在着差异，但随
着中国的对外开放，随着中国人在生
活上和西方人的差距的缩小，人们的
写作风格也会随之而接近的。

有着中国特色的极宝贵
的价值

中国的现当代文学如何才能立足
于世界？我相信这是很多作家、读者
和评论家都关心的问题。而在这一点
上，人们似乎不仅在乎国外的汉学家

们对中国现当代文学的评价，也更在
乎中国人在国际文学大奖上所占的位
置和比例。曾几何时，我们面对着每
年公布的诺贝尔文学奖名单一次又一
次地叹气。更有国外的汉学家把中国
的现当代文学说得一钱不值。而现
在，当莫言获了诺贝尔文学奖之后，
是不是这些问题都应该不成为问题了
呢？不是的，因为还是有人说莫言的
作品看不懂。其实，这里面所涉及的
是一个文学自信的问题，是我们太在
乎别人对我们的评价了。

当我们回过头来看这过去的 30
年、50 年甚至 80 年、90 年的时候，
我们看到，中国现当代文学的价值，
是和中国的历史分不开的。而一个国
家的历史发展过程，又是和其经济国
力所分不开的。所以我们应该看到，
我们的现当代文学，是有着中国特色
的现当代文学。它的价值，也是有着
中国特色的极其宝贵的价值。无论获
奖或者没有获奖，所有在这个历史长
河中所出现的作品，都是和历史一起
承载了有中国特色的文学价值。

如果有谁认为我们的现当代文学
不好，那是他没有懂得和理解中国现
当代社会所走过的特殊的历史过程。
当我们的经济实力还很弱的时候，当
我们走了偏路、还需要为生存和温饱
而努力的时候，我们的文学所关注的
自然更多的是我们的生活和所面临的
社会问题，而当这些问题随着经济的
改革开放得以缓解和改善的时候，我
们的文学就有机会去关怀和深入除了
我们自身以外的世界，比如环境保
护、生态绿化、人文教育、老年安
置、临终关怀等等主题和内容，不仅
已经开始在中国的现当代文化中萌芽
和生根，而且我相信会成为下一个阶
段的花开繁盛的一片森林。因为我看
到我们的人民已经开始在投入这方面
的工作，我们对人文和世态的关注，
随着信息和经济的全球化开放，正日
益与国际接轨并融入到世界的大潮流
中去。人们的生活改变了，那么文学
肯定会跟进和改变。人们的生活在向
着越来越好的方向甚至领先世界的方
向走，那么我们的文学，也必将是向
着这样一个方向前进的。对此我有很
坚定的信心。

也祝愿中国的现当代文学结出更
多更好的万世流芳之果。

散文是一个现代建构，不
是自古就有的。中国的文学，
本来是一个“文”的传统，到
了现代，从晚清到五四，完成
了整个文学的现代转型，依照
西方标准，我们进行了一次文
学门类、文学秩序的现代转型。

小说和诗，充分地完成了
现代转型。但是现代意义上的
散文的转型还没有完成。正因
为如此，我觉得作为一个文学
门类的散文，它的前方依然有
着广阔的天地，因为它还有巨
大的内在任务没有完成。

要我看，现代以来最伟大
的散文家只有一人，就是鲁
迅。在鲁迅的手里，散文真正
变成了一个强有力地表达现代
人复杂经验的文体，比如他的
杂文、他的《野草》。可惜，鲁
迅之后几乎是后无来者。散文
的惰性太强了，因为它背负的
是那个最深厚的“文”的传统。

我现在每逢写散文，要给
自己立一个规矩，我会告诉自
己，不要写着写着，把自己写
成一个古人了，尽量不要带古
人腔，甚至不要带文人气。我
发现我常常写的那些露出了古
人腔和文人气的文章，通常能
够得到最多的表扬。但我觉得
这是我的病，就是在散文传统
中深深积淀着的陈陈相因的文
人气的东西，那些从古典散文
传统中因袭下来的腔调、笔
法。这不是真的我，我在生活
中不是这样的，我内心甚至也
不是这样想的。但我在写文章
时，苏东坡附了体，袁宏道附
了体，张岱附了体，那么多古
人都在我身上，我花团锦簇地
写下来，自己觉得写得很爽，
大家都夸，但我自己对这个要
警惕。

所 以 我 最 喜 欢 的 还 是 在
《十月》 上这两年写的 《会饮
记》。因为每当我提笔之前对自
己有个建议，我要写现代的散
文，要让散文表达现代的真实
的复杂经验。希望这散文能成
为我的真实性和复杂性的有效
的呈现。我觉得这样的文章更
值得写。100 年来，散文的现
代性转型还没有完成。我们还
不习惯在散文中表达我们的复
杂经验，袒露真实的自我。我
们很容易就被沉重的“文”的
传统裹挟而去，使文章变得优
雅、平滑、顺溜、好看，但
是，是假的。

散文作为一种文学，作为
一种认识自我和表达世界的方
式，一种有意义的艺术形式，
它的前途就在于能不能完成现
代性转型，真正地面对书写的
难度。当你有苏东坡等古人附
体的时候，书写是没有难度
的，但是当你要面对此时此刻

的真实感受，在这个感受中确
定生活的意义，把它的复杂性
写得清澈，这是多么难的一件
事，但是就要做。

说到底，“文”有两层意
思，一个是广大无边的“文”；
另一个是这个小小的文学的散
文，文学的散文实际上也是广
大无边的“文”的一部分。所
以文学的散文承担着责任，就
是要通过书写探测、探讨，能
够真实地穿透陈陈相因的东
西，真实地书写自身、书写这
个世界，在这个意义上说，散
文是承担着先锋的、探索的责
任。在我们的散文中充斥着套
话、老调子，充斥着那些像滑
行一样自我运转的东西。我们
的文风，我们的那些各种各样
的文章，可能同有此病。

散文的真理也就是那么几
句。第一句，孔子说的“辞
达”；第二句叫“惟陈言之务
去”。我们不可能做到绝对的

“惟陈言之务去”，要害不在于
是否是陈言，要害在于我们要
做个“新锐作家”。

“新锐作家”的意思就是
说，我们在写文章时，一定要
告诫自己，我们要表达的是以
前别人没有说过的、没有感受
到的，现在我要想办法把它说
出来，给它词，给它形式，给
它逻辑，最后把它形成一篇文
章。如果能够克服这个难度，
你得到的一定是一篇值得写的
文章。你不仅得到了一篇文
章，你也在这个写的过程中，
更有力、更准确、更深入地认
识了自己，或者认识了事物。
因为，无论是自己还是事物，
它的真相其实都是隐藏在你那
个说不出来、表达困难的地
方，你把表达困难、说不出来
的地方说出来了，那你在这个
世界上的道行、眼光和本事就
都长了一层。

最庸常的生存，就是永远
生活在别人的话里；最庸常的
文章，自然也是永远在重复别
人的话，但不这样庸常是很难
的。每一个写作者，都应该努
力做到“辞达”，努力做到直接
地、有力地、清晰地、有逻辑
地把自己生命里和世界里那些
难以表达的东西表达清楚，这
就是现代的散文。徐兆寿是一位具有执著精神追求

的作家。从他 20 世纪 90 年代的长诗
《那古老大海的浪花啊》 中屈原式天
问，到新世纪之初《非常日记》中对
死亡的追问，再到近期 《荒原问道》
对文化命脉的问道，都延续和塑造着
一个追问命运、探究存在、苦苦思索
中华文化前途的思想者形象。这种追
问和探究的气质在其 20 多年的写作
中一直没有减弱，反而向更深广处蔓
延。《荒原问道》 中弥漫的是这种思
索的气息，像空气一样布满小说周
身。这在当代写作中是一道独特风
景。正当《荒原问道》叩问世道人心
之时，徐兆寿又推出一部令人意外的
长篇小说《鸠摩罗什》。

作者为何选择鸠摩罗什呢？在最
近发表的自序 《一切都有缘起》 中，
他说他在还一份情，在尽一份责任。
他本人并非佛教徒，直到 40 多岁时
也未曾研究过佛教。是因为他祖母是
一位特别的佛教弟子，不上香，不拜
佛，不念经，只是行善事。多少年
来，他一直想为祖母写些什么。而他
的故乡凉州又有一座闻名遐迩的寺院
鸠摩罗什寺，他也想为故乡写点什
么。正是因为尽孝，慢慢催发了他写
这部长篇小说的念头。一个偶然的机
会，清华大学出版社要他写丝绸之路
上的文化，于是，这部小说便诞生
了。当我想起我和作者一同去甘肃武
威拜谒鸠摩罗什寺和天梯山石窟时的
情景，想起在河西走廊驰骋飞奔的快
乐，以及翻越祁连穿过大半个青海的
感动，我便知道他必须得写凉州的精
神存在了。作为祖母的贤孙和凉州的
赤子，他写鸠摩罗什是自然而然的。

《荒原问道》 中更多地写了凉州
人的当代生活，而对其深层的文化存

在并未深入。凉州作为丝绸之路上的
重镇，是佛教东传的中心之一，两千
年以来，它一直深刻地影响着凉州人
的生活。如果写凉州不写佛教的影响
则基本上等于浮于表面。所以，从一
定意义上讲，《鸠摩罗什》 是他理解
祖母和故乡乃至丝绸之路的一部小
说。这部小说写的是一位历史上的大
德高僧鸠摩罗什。

《鸠摩罗什》 以充沛的笔触正面
展开了佛教与儒道两家的对话，展现
了魏晋时期佛教如何融入中国文化并
成为中国传统文化一部分的种种细
节，这在小说写作中尚属首次。同
时，小说还以复调形式展开了佛教与
西方文化的对话，回答佛教对于当下
人类的意义。

几个月来，当我抽空一页页翻看
他寄来的打印稿时，豁然而悟。在其
前作《荒原问道》中，如果说夏好问代
表了道家的精神取向，陈十三代表了
新儒家的精神向度，黄老师代表了西
方文化尤其是基督精神的话，那么唯
独中国传统文化中佛教的精神是缺失
的。尽管后来有文清远的灵光一闪，
但佛教精神并未在这部小说中得以展
现并与西方文化进行有效的对话。

鸠摩罗什是魏晋时代西域的精神
领袖。前秦皇帝苻坚用十万大军攻下
襄阳，得到高僧道安时以为得到了天
下最大的知识分子，可没想到道安却
说，远在西域的鸠摩罗什才是最大的
知识分子。于是，他发兵 7万，命令
大将吕光扫平西域，从当时著名的佛
教中心龟兹迎请鸠摩罗什到长安。但
他没等到鸠摩罗什就死了，后秦取而
代之。吕光只好在凉州称帝，并滞留
鸠摩罗什 17 年。等到吕光一死，后
秦皇帝姚兴便再次发兵 10 万，很快

灭了凉州，最终迎请鸠摩罗什到长
安。这是中国历史上知识分子最风光
的时代。鸠摩罗什一到长安，便开始
翻译佛经，解读大乘佛教，不仅改造
了中国文化，而且将佛教融为中国文
化。2014年3月27日，习近平主席在
巴黎联合国教科文组织总部的演讲中
也说道，“佛教产生于古代印度，但
传入中国后，经过长期演化，佛教同
中国儒家文化和道家文化融合发展，
最终形成了具有中国特色的佛教文
化，给中国人的宗教信仰、哲学观
念、文学艺术、礼仪习俗等留下了深
刻影响……中国人根据中华文化发展
了佛教思想，形成了独特的佛教理
论，而且使佛教从中国传播到了日
本、韩国、东南亚等地。”

如果说佛陀创立佛教是佛教的第
一个时期，孔雀王朝阿育王弘扬佛法
是第二个时期，犍陀罗时期笈多王朝
的造像与龙树开启的大乘佛教是第三
个时期，那么，鸠摩罗什到玄奘的时代
便是佛教发展的第四个时期。从这一
时期开始，佛教的中心来到中国。鸠
摩罗什便是向中国传播佛教的最伟大
的先哲，从贡献的大小和后世对佛教
的影响来看，要比玄奘更大。可以这
么说，如果没有鸠摩罗什，大乘佛教便
不可能影响中国，那么多的佛教词汇
也不可能诞生。但是，人人都知道唐
僧玄奘，却不知道有鸠摩罗什这个人。

徐兆寿仍然延续其书写的特长，
将鸠摩罗什置身于一个个精神问题之
中，比如佛教本身的问题，小乘与大乘
的区别，佛教与儒家的比较，佛教与道
家的比较，佛教与西方文化的比较，佛
教之于今天时代的需要等一系列大的
精神问题，还比如个体生命对死亡与
永恒的问题，对情与欲的问题，对待

各种伦理的问题。他都通过一个个人
物和故事去展开并回答。掩卷思之，
仿佛经历了一次次精神洗礼一样。

近年来，与徐兆寿几次见面，他
都向我谈到过这部小说。他说，他之
前的写作都是写给知识分子的，读者
多是大学生和知识分子，但这一次，
他要写给普通大众，他要让所有的人
都能看懂。这是他看了佛经《妙法莲
华经》后得到的启示。对此，我表示
首肯。佛教在传播佛法时追求最方便
的法门，就是什么方式能最有效地达
到传播，就追求什么方式。文学的社
会功能，这些年来在某种情境中被淡
化了，追求文采，导致质空而文胜，
读者便远离文学了，但那些了不起的
作家，都追求质朴，反而拥有大量读
者。文学史告诉我们，一旦文学追求
文采而使“质”空，便是文学没落时
期，那么，就会有新的文风取而代
之，比如建安风骨、初唐气象、五四
文学革命等等。我看到他的这部小说
的确在最大可能地舍弃技巧。当然，
他也不是一味地追求质实，很多章节
还是延续了诗意的特点。

徐兆寿说，他写鸠摩罗什始于
2012年冬。他有一个计划，要写一系
列关于丝绸之路的文章。2013年，习
近平主席在哈萨克斯坦提出建设“丝
绸之路经济带”，之后又提出共建

“一带一路”倡议，丝绸之路被重新
推到历史的前台，而鸠摩罗什也便一
下子重新活了起来。这也是这部小说
的价值和意义之所在。

面对散文书写的难度
李敬泽

面对散文书写的难度
李敬泽

◎作家谈

新诗写出古典韵味
——读《万物心 刘伟见现代诗系》

叶延滨

我看中国现当代文学
穆紫荆（德国）

◎文学聚焦：海外华人作家眼中的中国当代文学之一

丝路上的精神跋涉
——我读《鸠摩罗什》
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